
 

 

 

 

 

 

  7201اجتماع الجمعية العمومية للعام المالي  محضر

 الاهليةمقر جمعية حماية الاسرة المكان : 

 مساء  9الى  7 الزمن :

 1/1/1440الموافق  11/9/2018الثلاثاء اليوم : 
 

 

وبمقر الجمعية بأبرق الرغامة بجدة تم عقد اجتماع الجمعية  هـ1/1/1440الموافق  11/9/2018الثلاثاء انه في يوم 

م وبرئاسة رئيس مجلس الادارة الدكتورة فاطمة محسن العقيل 2017للعام المالي  الاهلية العمومية لجمعية حماية الاسرة

 ة بجدةوحضور مشرفات مركز التنمية الاجتماعي

 ( بالإنابةتوكيلات  13عضو عامل حاضر بالإضافة الى 23م )وبوجود اعضاء مجلس الادارة والاعضاء العاملين وعدده

رئيس مجلس الادارة بعد اكتمال النصاب المعتمد البدء في  اعلنتالمقرر  من بداية الاجتماع  نصف ساعهوبعد مضي 

 مساءا السابعة والنصف الساعةالاجتماع في تمام 

 

  وايات عطرة من ابتدأ  الاجتماع مع مقدمه الحفل الأستاذة نسرين كاتب بالترحيب بالحضور

 الذكر الحكيم

  وشكر لمجهود كل رئيس مجلس الادارة الدكتورة فاطمة العقيل من بالحضور  كلمة ترحيبية القاء

 من هو قائم بأعمال الجمعية خلال مسيرة العام .

  احلام النهديالقاء كلمة مركز التنمية الاجتماعية بجدة القتها نيابة عنه  مشرفة الجمعية الأستاذة 

التي رحبت فيها بالحضور و اثنت فيها عن اعمال الجمعية واكدت بضرورة الالتزام بالتعاميم  

كما قامت  ومتابعة قرارات الجمعية العمومية حتى لا يؤثر على تقييم الجمعية ببرنامج الحكومة

بالمغفرة  والتي  لها عضو مجلس الادارة والدعاء رحمها الله برثاء الأستاذة فوزية تركستاني

 وافتها المنية قبل عدة اشهر .

  قامت رئيس مجلس الادارة الدكتورة فاطمة العقيل بعرض انجازات الجمعية خلال العام المالي

واهدافها واهم المشاريع التي انجزت خلال بعد التعريف عن الجمعية ورؤيتها ورسالتها م  2017

وعدد البرامج التي اقيمت والفعاليات والمشاركات مع الجهات ذات الصلة كما  2017العام 

ذكرت بعض من الاحصائيات التي تبرز تطور العمل مع حالات الجمعية . كمل قامت بعرض 

 قصتين نجاح مع حالتي عنف كمثال لما حققته الجمعية من انجاز .

 



 

 

 

 

 

  بشرح الخطط المستقبلية ومشاريع  وجدان الحبشي  الأستاذة رئيس مجلس الادارةنائب قامت

 ومتابعه الخطة التنفيذية للجمعية بعامها الثاني م مع 2018الجمعية للعام 

  واجمالي الايرادات  الميزانيةقامت امينة الصندوق الأستاذة سوسن المارديني بشرح

من اعضاء  ماعتمادهتم وم  2018التقديرية للعام  الموازنةم وعرض  2017والمصروفات للعام 

 م 2016عن العام الماضي  %72موضحة ان نسبة العجز قلت بنسبة الجمعية العمومية 

  صةالمختاقترحت رئيسه المجلس الدكتورة فاطمة العقيل تفويض مجلس الادارة باخذ القرارات 

بالاستثمارات دون الحاجة الى عقد جمعية عمومية طارئة الا ان العضة د. ماجد قاروب اقترح 

تأجيل هذا التصويت بعد عرض الاستثمارات المقترحة واستبدال هذا التصويت بتكوين لجنة تنمية 

 تعمل لزيادة الدعم موارد مالية وحوكمه 

بشكره على العرض رغم الامكانيات البسيطة والمتواضعة  كما شارك الدكتور ماجد قاروب

للجمعية وابدى اعجابها بعملها الذي لا يظهر مع جمعيات اخرى متقدمين عنها .وبادر بالسؤال 

كما تساءل الدكتور ماجد عن جهود هي اقرب للتمني من الواقع ؟  2018هل الموازنة للعام 

 ية اعضاء مجلس الادارة في سد العجز بالميزان

المالية كما انها  للاستدامةسوسن مارديني ان الجمعية تسعى لعمل استثمارات  الأستاذة فأجابت

 واقامتستقطاب المزيد من الداعمين والاعضاء ح فرح مكتب تعريفي بحي السامر لاقامت بفت

 الجمعية حفل تعريفي بفندق بلاتسيو رغبة منها في استقطاب سيدات الاعمال بالمجتمع 

ولكن الدكتور ماجد اقترح حلول سريعة كزيادة عدد العضويات بان يستقطب كل عضو عامل 

عضو اخر او اكثر للاشتراك بالجمعية وبذلك يزيد عدد الاعضاء وزيادة عدد الفعاليات التي 

يكون لها عائد مادي وتكرارها لانه من الملاحظ انخفاض التبرعات من رجال الاعمال والجهات 

 الغ الدعم تحتاج الى تحدي .المانحة فمب

  كما شارك الاستاذ مروان سني ) محامي ( بملاحظتين احدهما كيف تحسب نسبة التحسن للحالات

والاخرى لوحظ تقارب المصاريف الادارية بالمساعدات الاجتماعية واقترح العمل على زيادة 

الحبشي ان خدمات وجدان  الأستاذةفردت  مختلفةالمساعدات الاجتماعية وجلب الدعم بطرق 

الجمعية ودوراتها مجانية  فلا تشكل مصدر ايراد للجمعية ولابد من صرف مصروفات ادارية 

 لتحقيقها .

  م والعام 2016شاركت نجود قاسم ) محامية ( برغبتها في عمل مقارنه بين انجازات العام

الدورات التي  عن انخفاض العائد من وتساءلتليتمكن المشاهد من ملاحظة تطور العمل  2017

تقدمها الجمعية فوضح لها كما سبق انها مجانيه .كما وصت بانتشار الجمعية اعلاميا حتى تصل 

 شريحة بالمجتمع , واقترحت ايجاد حلول للحد من ظاهرة العنف الاسري دون اللجوء الى  لأكبر



 

 

 

 

  دلا من استئجار والتعاون مع اصحاب اوقاف لتحويل الوقف الى رباط مأوى للحالات ب القضاء

فردت عليها الدكتورة فاطمة ان هذا الحل يكمن في التوعية وهو الهدف الذي تعمل المنازل لهن . 

الجمعية من اجله بتوعية المجتمع وتأهيل المتعاملين مع العنف وابدت الدكتورة استيائها من تعثر 

 3ية في الحصول عليها منذ توقيع اتفاقيه تعاون بين الجمعية ووزارة التعليم والتي تسعى الجمع

لمدارس وتوعية الطلبة والمعلمين فعلقت  العضو الأستاذة امنه سنوات لتتمكن من الدخول الى ا

تركستاني ) مديرة مدرسة سابقة ( انها تهتم بهذا العمل وتتمنى دخول الجمعية للمدارس وهيا 

توقيع الاتفاقية حيث ان التوعية على استعداد لمقابله مدير عام التعليم مع اعضاء المجلس لتسريع 

 بالمدارس يسهم في الحد من العنف بشكل كبير . 

  بسؤالها حول امكانية الاطلاع عن الحاله النفسية للحالات  هاله نوران ) مدربة ( الأستاذةشاركت

الدورات حيث انها عضة عامل ومتعاون مع الجمعية ببرامج التوعية للحالات  بإعطائهمقبل القيام 

وجدان  الأستاذةوتساءلت عن البرامج التطوعية التي تقدمها الجمعية للمجتمع فردت عليها 

وانما يمكنها الجلوس من الاخصائية النفسية والاجتماعية  للغايةالحبشي ان ملفات الحالات سريه 

ه عن الحالات اما بالنسبة لبرامج التطوع فان الجمعية تستعين بمتطوعات خلال ومناقشة ما تحتاج

 انشطتها وبرامجها والمجال مفتوح .

  شاركت عائشة الشهري ) اخصائية علم نفس جنائي ( برغبتها في عمل بحث علمي يركز على

لهذه اسباب انتشار ظاهرة العنف الاسري وانخفاض الاعلان والافصاح عنه فلابد من حل 

 . المشكلة

  شارك الدكتور محمد مصطفى عباس ) استشاري الولادة ورئيس فريق الحماية من الايذاء

( بسعادته بالحضور ولقاء اعضاء الجمعية العمومية والتعرف عليهم عن قرب سابقا بالطائف 

حتى يصبح العمل متكاملا وتوزع  وواقترح ان يكون هناك تواصل اكثر وتعريف بكل عض

بعد اظهار نقاط الضعف لتلاشيها والعمل الاعمال على لجان متخصصة تنهض بعمل الجمعية 

على تحويلها الى نقاط قوة كما اقترح ان تقييم الجمعية من جهة محايدة لوضع الجمعية في سلم او 

 الأستاذة فأجابته الجمعيات مرتبة مما يوضح للمجتمع مدى تطور الجمعية بعملها مقارنة ببقي

احلام النهدي ان تقييم الجمعية يكون من خلال الجهة المشرفة عليها مركز التنمية الاجتماعية 

 الحوكمة ببرنامج 

   2017اماني اليماني المشرفة المالية تقرير مركز التنمية الاجتماعية على ميزانية  الأستاذةالقت 

لتقييم الجمعية فكلما كان تقييم وكمة الحبرنامج  واوصت بتقليل المصروفات .ووضحت دور

 الجمعية عالي كلما زاد الدعم السنوي لها 

 

 



 

 

 

 

  شارك الاستاذ وسيم سامي ) مدرب ( ومؤلف كتاب عن التحرش الجنسي باقتراح عمل لجان او

كل لجنة من الاعضاء تعرض مشروعا وتتباه للعمل بروح الفريق بالمشاريع .فتداخلت  جروبات

 العضوة الدكتورة علوية الشاطري ان المشروع يحدد اعضائه .

  ميا والخروج عن النمط اعلا اانتشارهوصى العقيد طلال الصيدلاني ان تتوسع الجمعية في

الجمعية  بأعمالز على العلاج اكثر من الوقاية المعتاد والعمل بأفكار جديدة . كما لاحظ التركي

 فأجابته المحامية نجود قاسم انه رب ضارة نافعه فالعلاج يشكل نقطة قوة تتميز بها الجمعية .

 

 

اخيرا شكرت الدكتورة فاطمة العقيل الحضور وعلى ارائهم واقتراحاتهم للنهوض بعمل الجمعية 

 واعلنت ختام الاجتماع .

 

 

 

 :التوصيات 

 

 تشكيل لجنة تنمية موارد مالية وحوكمه من اعضاء الجمعية العمومية لزيادة الايرادات 

 وتحقيقها ائها حسب التخصص ويتبنوا الفكرة تشكيل لجنة للعمل بالمشاريع يحدد اعض 

 

 

في الختام نتمنى  التوفيق والجزاء الحسن لكل من ساهم في اعداد وتجهيز هذا اليوم من مشرفات 

واعضاء مجلس ادارة ومنسوبات للجمعية .للجمعية   

 ونعتذر عن أي قصور او خلل خارج عن ارادتنا .

والله ولي التوفيق ....                                                       

 
 نسرين

 رئيس مجلس الادارة / الدكتورة فاطمة محسن العقيل 

 


